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新聞稿– 即時發放 

 
 

致：教育／港聞／財經版 編輯／採訪主任 

 

2024 年 6 月 20 日 

 

2023 年度獨立非執行董事成效調查 

香港獨立非執行董事協會、香港恒生大學會計學系、聯同普勤顧問有限公司，今日公

布 2023 年度獨立非執行董事（獨董）成效調查的結果。 

這次調查的主要目的，是在於收集香港在執行企業管治方面相關的信息。獨董專業是

企業管治在香港不可或缺的重要組成部分，香港獨立非執行董事協會進行這次調查，

也是為了發揚企業管治在香港良好發展而作的努力。 

這次調查，是集中於香港上市公司在企業管治方面的不同範疇，包括： 

▪ 公司建立委任董事相關的政策和程序。 

▪ 公司董事對企業的發展策略的了解。 

▪ 公司董事對履行他們受託責任的承擔。 

▪ 公司對持份者問責和確保與他們適當地溝通。 

▪ 公司風險管理系統的書面存檔和執行。 

▪ 公司建立穩健的內部控制機制並定期予以審查。 

▪ 公司管理層對任何環境保護議題保持敏銳的警覺性。 

▪ 公司制定相關計劃，以確保持續的財務績效及財務長遠的可行性。 

▪ 公司建立相關的人事政策，以確保員工工資的公平性。 

▪ 公司建立有效的反洗黑錢、反貪污、信息私隱和競爭政策和程序。 

我們收集了一共 140 份有效的回覆，包括了執行董事（執董）和獨董在內的專業董事朋

友們。這個回覆數量跟我們在 2022 年度第一次進行的獨董成效調查所收回的相若。 

以下是這次調查主要的結果： 

1. 總的來說，上市公司整體的執董和獨董，對公司的企業管治水平的評價沒有重

大的區別。我們對這個結果並沒有覺得意外。執董和獨董本來就應該對上市公

司高質量的企業管治有着共同的目標，包括保護少數股東和其他的持份者的利

益等。 

 

2. 在主板上市公司任職的獨董，對公司的企業管治水平的評價低於公司的執董。

這個結果似乎合理。獨董在崗位上所收到關於公司的信息遠比執董要少。再
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者，另外一個可能的解釋，是獨董他們很清楚在主板上市公司任職獨董所承受

的專業風險，因而在履行他們的職責的時候保持着他們的專業懷疑態度。 

 

3. 結果顯示，在市值至少港幣壹佰億元的較高市值上市公司任職的獨董，他們對

企業管治水平的評價，相對比在低市值上市公司任職的獨董為高。高市值的上

市公司一般擁有更多的人力、物力及資源，以配合企業管治合規的需要。因

此，這個結果似乎也合理。 

 

4. 在這次調查裡，我們發現任職主板上市公司和任職創業板上市公司的獨董，就

企業管治的水平的評價沒有明顯的差別。再者，任職創業板上市公司的獨董，

對公司的企業管治水平評價比執董還要高。這個結果似乎有點令人驚訝。創業

板上市公司相對在主板的上市公司，一般給人的感覺是比較缺乏企業管治合規

所需的資源。而且相對獨董，執董對公司的企業管治水平的認知應該更深。因

此，任職主板和創業板上市公司的獨董就企業管治的水平的評價沒有明顯差別

這樣的結果，似乎需要進一步的探討。其中一個可能的解釋是，在於獨董對股

權和管理權重疊方面的認知，認為一般創業板上市公司的重疊程度要高於主板

上市公司，因而覺得股東和其他的持份者，在公司管理層作決定的時候可能產

生的利益衝突的風險相對較低。我們也明確地認同，基於創業板上市公司的資

源一般並不太充裕，因而能夠為獨董提供的服務費用也相對主板上市公司較

低，可能使獨董願意花在創業板上市公司事務的時間的意欲因此也降低了。 

 

5. 我們也發現，總的來說，這次參與調查的獨董，在以下幾項企業管治方面的水

平的評價，相對 2022 年參與調查的結果要高： 

▪ 上市公司恰當地遵從以書面既定的委任董事相關的政策和程序。 

▪ 董事對上市公司行之有效的既定發展策略有充分的了解。 

▪ 上市公司經慎密思考後擬定的風險管理系統以書面存檔和執行。 

 

基於本次調查的結果，我們有以下的建議。在此，我們也重申我們在2023 年進行的 

2022 年度的獨董成效調查所提出的建議： 

A. 不管服務費用的高低，獨董需要投進更多的時間參與公司的事務，就企業管治

方面的事宜查根究底。這方面的要求對在任職創業板上市公司的獨董尤為重

要。 

B. 在過去的一段時間裡，由於對上市公司業績報告的要求激增，獨董的角色和責

任是越來越重。因此，我們建議，上市公司獨董的薪酬應該定期予以檢討，以

充分地反映獨董的角色和責任。 

C. 其中一項就業績報告最顯著的要求，就是關於氣候相關的披露和即將生效的持

續報告準則方面的要求。正如我們在 2022 年的調查裡所建議，每家上市公司，

均應該按香港聯合交易所的上市規則，強制性設立環境、社會和管治(ESG)委員

會。 

D. 在我們 2022 年的獨董成效調查裡，我們對某些任職規模比較大的上市公司、或

任職某些行業的上市公司的獨董工作量提出了關注。有些時候，獨董過重的工
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作量，往往使獨董沒有充分的時間，以滿足他們履行職責時候所需，因而可能

影響他們對上市公司的企業管治水平的印象。因此，我們建議，這些上市公司

的獨董人數應該予以增加，以減輕他們手上繁重的工作量。再者，我們也留意

到，目前香港聯合交易所的上市規則只是要求上市公司為董事們安排恰當的保

險計劃，否則必須在年度報告裡解釋沒有安排保險計劃的理由。為了給獨董在

面對目前不斷加重的工作壓力的環境下，使他們在維護上市公司的企業管治的

時候有足夠的保障，我們也建議，所有上市公司都應該按香港聯合交易所的上

市規則，強制上市公司購買董事和高級職員責任(D&O)保險。 

E. 在我們 2022 年的獨董成效調查的建議中，我們強調持續專業進修(CPD)的重要

性，以培養獨董所需的專業謹慎、技巧和勤勉盡責等素質，特別是對於經驗不

足的獨董而言，更為重要。因此，我們建議，所有獨董應該每兩至三年裡，達

到某個最低標準的 CPD 時數。 

F. 最後，我們也想在此強調我們在 2022 年的獨董成效調查的結果，其中一項是關

於為了維繫上市公司良好的企業管治，執董應該加強對獨董的角色的了解。我

們建議，為了更好地使公司執董更加了解獨董的角色和任務，執董和獨董之間

應該加強相互的溝通，從而使執董能夠撥出更多的資源，以協助獨董能夠更有

成效地履行他們的受託責任。 

香港恒生大學校長，也是本次調查團隊的顧問何順文教授表示，此次是對獨董成效的

第二次意見調查。報告為獨董對企業管治水平的評價，以及所關注的事宜，包括他們

就不同類型的上市公司所持的不同看法，提供了非常珍貴的見解。這次調查也顯示，

在香港的過去幾年裡，那些企業管治範疇已經得到了改善，那些範疇還仍需繼續努力。

調查也為獨董往後提升他們的表現指明了方向。 

 

—完— 
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香港獨立非執行董事協會秘書處 

電話：2593 9616 

電郵：info@hkineda.com 


